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I.  INLEIDING

Op 22 juni 2022 werd in de schoot van het Federaal 
Adviescomité voor de Europese aangelegenheden een 
gedachtewisseling georganiseerd met Z.E. de heer Pavel 
Klucký, ambassadeur van de Tsjechische Republiek, 
over de prioriteiten van het Tsjechische voorzitterschap 
van de Raad van de Europese Unie (hierna: «Unie» of 
«EU») in de tweede helft van 2022.

De voorstelling van de prioriteiten werd ondersteund 
door een presentatie (zie bijlage).

II.  INLEIDENDE UITEENZETTING DOOR DE 
VOORZITTER

De heer Van Goidsenhoven, covoorzitter van het Federaal 
Adviescomité voor Europese Aangelegenheden, ver-
welkomt Z.E. de heer Pavel Klucký, ambassadeur van 
Tsjechië, in het Belgische Federale Parlement. De traditie 
om het toekomstige voorzitterschap van de Raad van 
de Europese Unie uit te nodigen om zijn programma 
en zijn prioriteiten voor te stellen was de voorbije jaren 
enigszins verloren gegaan en wordt nu hervat.

Na de pandemie zijn tijdens het Franse voorzitterschap 
een aantal nieuwe crisissen opgedoken, te weten de 
oorlog in Oekraïne, de energiecrisis en de economische 
en financiële uitdagingen die eruit voortvloeien. In 
deze moeilijke economische context zal de Tsjechische 
Republiek de fakkel op 1 juli 2022 overnemen en die 
crisissen blijven managen, om te proberen er een oplos-
sing voor te vinden.

De voorzitter verklaart op grond van de documenten die 
door het toekomstig Tsjechisch voorzitterschap werden 
overgezonden, dat het duidelijk is dat het management 
van de Oekraïense crisis en de energiezekerheid prio-
ritaire dossiers zullen blijven. Hetzelfde geldt voor de 
Europese defensie en de cyberveiligheid, alsook voor 
de strategische veerkracht van de Europese economie. 
Tot slot blijkt ook dat het Tsjechisch voorzitterschap 
aandacht zal besteden aan de fundamentele Europese 
waarden, zoals de rechtsstaat en de democratie.

III.  VOORSTELLING VAN DE PRIORITEITEN 
VAN HET TSJECHISCHE VOORZITTERSCHAP

Z.E. de heer Pavel Klucký, ambassadeur van de 
Tsjechische Republiek, komt bij het begin van zijn 
uiteenzetting terug op de toespraak van de gewezen 
Tsjechische president Václav Havel, tijdens de uitreiking 
van de Karel de Grote-prijs in 1996 in Aken. In die 
toespraak, met als titel «Europa als opdracht», vond de 

I.  INTRODUCTION

Le 22 juin 2022, un échange de vues a été organisé, dans 
le cadre du Comité d’avis fédéral chargé des questions 
européennes, avec S.E. M. Pavel Klucký, ambassadeur 
de la République tchèque, concernant les priorités de la 
présidence tchèque du Conseil de l’Union européenne 
(ci-après dénommée «l’Union» ou «l’UE») au cours du 
second semestre de 2022.

La présentation des priorités a été agrémentée d’un 
diaporama (voir annexe).

II.  EXPOSÉ INTRODUCTIF DU PRÉSIDENT

M. Van Goidsenhoven, coprésident du Comité d’avis 
fédéral chargé des questions européennes, accueille au 
Parlement fédéral belge S.E. M. Pavel Klucký, ambas-
sadeur de Tchéquie. Après s’être quelque peu perdue 
au cours des dernières années, la tradition consistant à 
inviter la future présidence du Conseil de l’UE à venir 
présenter son programme et ses priorités est rétablie.

À la sortie de la pandémie, la présidence française s’est 
vue confrontée à l’émergence de plusieurs autres crises, 
à savoir la guerre en Ukraine, la crise énergétique et les 
défis économiques et financiers qui s’en suivent. C’est 
dans ce contexte difficile que la République tchèque 
reprendra le flambeau, le 1er juillet 2022, et continuera 
à gérer ces crises pour essayer d’y trouver une issue.

Sur la base des documents transmis par la future prési-
dence tchèque, le président indique comprendre que la 
gestion de la crise ukrainienne et la sécurité énergétique 
resteront des dossiers prioritaires. Il en va de même pour 
la défense européenne et la cybersécurité, ainsi que pour 
la résilience stratégique de l’économie européenne. 
Enfin, il semble que la présidence tchèque se penchera 
également sur les valeurs fondamentales européennes, 
comme l’état de droit et la démocratie.

III. PRÉSENTATION DES PRIORITÉS DE LA 
PRÉSIDENCE TCHÈQUE

S.E. M. Pavel Klucký, ambassadeur de la République 
tchèque, entame son exposé en revenant sur le discours 
prononcé par l’ancien président tchèque, Václav Havel, 
lors de la remise du prix Charlemagne à Aix-la-Chapelle, 
en 1996. Dans ce discours intitulé «L’Europe comme 
mission», M. Havel estimait que l’Europe devait servir 
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heer Havel dat Europa een bron van inspiratie en een 
voorbeeld moest zijn, in plaats van de rol van «wereld-
orkestleider» te willen spelen en zijn culturele waarden 
aan de rest van de wereld op te leggen. Daarom heeft 
Tsjechië de titel van die toespraak gekozen als devies 
van zijn voorzitterschap van de Raad van de EU.

De ambassadeur legt eerst uit dat de prioriteiten van 
het Tsjechisch voorzitterschap vijf belangrijke kracht-
lijnen omvatten:

1)   het management van de vluchtelingencrisis en de 
wederopbouw van Oekraïne na de oorlog;

2)  de energiezekerheid;

3)  de Europese defensiecapaciteit en de cyberveiligheid;

4)  de strategische veerkracht van de Europese economie;

5)  de veerkracht van de democratische instellingen.

De heer Klucký zal als bilateraal ambassadeur de prio-
riteiten van zijn land toelichten vanuit het oogpunt van 
de bilaterale betrekkingen tussen Tsjechië en België.

Aanvankelijk stelde het voorzitterschap de Balkankwestie 
als belangrijkste prioriteit voorop. Door de Russische 
invasie in Oekraïne en de daaropvolgende energie- en 
migratiecrisis, heeft het Tsjechische voorzitterschap 
zijn prioriteiten moeten herzien. Spreker verklaart zich 
zorgen te maken om de toestand in Oekraïne omdat 
zijn land er dichtbij ligt. De vroegere republiek Tsjecho-
Slowakije had immers een gemeenschappelijke grens 
met Oekraïne.

Tsjechië was een van de eerste Europese landen dat 
Oekraïense vluchtelingen tijdelijk bescherming bood. 
Zo gaf de Tsjechische Republiek ongeveer 400 000 visa 
voor tijdelijke bescherming af en aldus is het het land dat 
in verhouding tot zijn bevolking (per inwoner) de meeste 
aanvragers van tijdelijke bescherming uit Oekraïne heeft 
opgevangen. Wat opvang betreft volgen Polen, Letland, 
Litouwen en Bulgarije.

De ambassadeur deelt mee dat er een informele verga-
dering van de ministers van Buitenlandse Zaken van de 
EU, een zogenaamde Gymnich-vergadering, in augus-
tus 2022 in Praag zal worden gehouden. De eerste mi-
nisters van Oekraïne, Moldavië en Georgië zullen op die 
vergadering worden uitgenodigd. Tevens meent hij dat 
de wederopbouw van Oekraïne van strategisch belang is. 

d’inspiration et d’exemple, plutôt que de vouloir retrou-
ver un rôle de «chef d’orchestre universel» et d’impo-
ser ses valeurs culturelles au reste du monde. C’est la 
raison pour laquelle la Tchéquie a choisi l’intitulé de ce 
discours comme devise pour illustrer sa présidence du 
Conseil de l’UE.

L’ambassadeur explique d’abord que les priorités de la 
présidence tchèque présentent cinq axes majeurs:

1)   la gestion de la crise des réfugiés et le redressement 
de l’Ukraine après la guerre;

2)  la sécurité énergétique;

3)   les capacités de défense européennes et la sécurité 
du cyberespace;

4)  la résilience stratégique de l’économie européenne;

5)  la résilience des institutions démocratiques.

En tant qu’ambassadeur bilatéral, M. Klucký présentera 
les priorités de son pays par le prisme des relations bila-
térales entre la Tchéquie et la Belgique.

Initialement, la présidence prévoyait comme princi-
pale priorité la question des Balkans. Compte tenu de 
l’invasion russe en Ukraine et la crise énergétique et 
migratoire qui en résulte, la présidence tchèque a dû 
revoir ses priorités. L’orateur indique être préoccupé par 
la situation en Ukraine dans la mesure où son pays se 
situe à proximité. En effet, l’ancienne République tché-
coslovaque avait une frontière commune avec l’Ukraine.

La Tchéquie a été l’un des premiers pays européens 
à offrir une protection temporaire aux réfugiés ukrai-
niens. Ainsi, la République tchèque a délivré quelques 
400 000 visas de protection temporaire et est ainsi le 
pays qui a accueilli le plus de demandeurs de protection 
temporaire en provenance d’Ukraine par rapport à sa 
population (par habitant). En termes d’accueil suivent la 
Pologne, la Lettonie, la Lituanie et la Bulgarie.

L’ambassadeur indique qu’une réunion informelle des 
ministres des affaires étrangères de l’UE, dite Gymnich, 
sera organisée à la fin du mois d’août 2022 à Prague. 
Les premiers ministres ukrainien, moldave et géorgien 
seront invités à assister à la réunion. En outre, il estime 
que la question de la reconstruction de l’Ukraine est 
d’une importance stratégique. Une conférence des 
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Die wederopbouw zal ongetwijfeld een donorconferentie 
en de uitvoering van een Marshallplan vergen.

De tweede prioriteit heeft te maken met de Europese 
energiezekerheid. Het voorzitterschap wil de transitie 
van aardgas naar waterstof steunen. Wat dat betreft 
beklemtoont de heer Klucký de rol die België zal spe-
len in het bevoorraden van het Europees continent met 
groene waterstof.

Hij herinnert eraan dat de landen van Centraal-Europa 
geen directe toegang tot de zee hebben, wat ze afhan-
kelijk maakt van andere landen, zowel voor gas als voor 
waterstof. Dat is een complexe situatie voor die landen. 
Hij onderstreept dat de taxonomie die de Europese 
Commissie voorstelt – om investeringen naar groene 
energie te kanaliseren – een uiterst belangrijk document 
is. Dankzij dit document kan men de belangen vergelij-
ken van de diverse Europese landen alsook de politieke 
standpunten die de Europese politieke families terzake 
innemen. Volgens hem is het voor bepaalde lidstaten es-
sentieel dat ze gedurende het proces van energietransitie 
aardgas en kernenergie behouden.

De derde krachtlijn van het voorzitterschap behelst 
de Europese defensiecapaciteit en de cyberveiligheid. 
Uiteraard is die prioriteit van strategisch belang voor 
de toekomst van de EU, omdat ze rechtstreeks met de 
toestand in Oekraïne te maken heeft. In die context 
zullen de cyber hybrid toolbox alsook de IT-tools om 
desinformatie te bestrijden en de Europese digitale 
ruimte te beschermen centrale aandachtspunten zijn. 
Wat defensie betreft, verklaart de ambassadeur dat de 
financiële inspanningen zich moeten toespitsen op een 
aantal specifieke domeinen die de Europese defensie-
capaciteit kunnen verbeteren.

De vierde prioriteit van het Tsjechische voorzitterschap 
betreft de strategische veerkracht van de Europese 
economie. Het is cruciaal dat men rekening houdt met 
het verlies van de Russische markt om de Europese 
bevoorrading naar andere markten te richten. Volgens 
de heer Klucký zullen de betrekkingen tussen de EU en 
de Verenigde Staten, onder andere via de EU-US Trade 
and Technology Council, uiterst belangrijk zijn, net als 
de betrekkingen met de Mercosur-landen en de betrek-
kingen met landen als Nieuw-Zeeland.

Tevens is het wetgevingspakket betreffende de halfgelei-
ders (European Chips Act) van doorslaggevend belang 
voorin de Europese economische veerkracht.

donateurs et la mise en œuvre d’un plan Marshall seront 
certainement nécessaires pour la reconstruction.

La seconde priorité est liée à la gestion de la sécurité 
énergétique européenne. La présidence vise à soutenir la 
transition du gaz naturel vers l’hydrogène. À cet égard, 
M. Klucký met en exergue le rôle que la Belgique aura 
en matière d’approvisionnement du continent européen 
en hydrogène vert.

Il rappelle que les pays d’Europe centrale n’ont pas 
d’accès direct à la mer, ce qui les rend dépendants 
d’autres pays tant pour le gaz que pour l’hydrogène. Il 
s’agit donc d’une situation complexe pour ces pays. Il 
souligne que la taxonomie proposée par la Commission 
européenne – visant à orienter les investissements vers 
des énergies vertes – est un document particulièrement 
important. Ce document permet de comparer les intérêts 
des différents pays européens ainsi que les positions 
politiques soutenues par les familles politiques euro-
péennes en la matière. Selon lui, il est essentiel, pour 
certains États membres, de maintenir le gaz naturel et le 
nucléaire durant le processus de transition énergétique.

Le troisième axe de la présidence porte sur les capacités 
de défense européennes et sur la sécurité du cyberespace. 
Cette priorité est évidemment stratégique pour le futur 
de l’UE puisqu’elle est directement liée à la situation 
ukrainienne. À cet égard, la cyber hybrid toolbox ainsi 
que les outils IT pour combattre la désinformation et 
protéger l’espace digital européen seront au cœur des 
préoccupations. En ce qui concerne le secteur de la dé-
fense, l’ambassadeur souligne la nécessité de concentrer 
les efforts financiers dans certains domaines particuliers 
afin d’améliorer les capacités de la défense européenne.

La résilience stratégique de l’économie européenne 
constitue la quatrième priorité de la présidence tchèque. 
Il est crucial de prendre en compte la perte du marché 
russe afin d’orienter l’approvisionnement européen vers 
d’autres marchés. Selon M. Klucký, les relations entre 
l’UE et les États-Unis, notamment au travers du EU-
US Trade and Technology Council, seront extrêmement 
importantes, tout comme les relations avec les pays du 
Mercosur ainsi que les relations avec des pays tels que 
la Nouvelle-Zélande.

En outre, le paquet législatif sur les semi-conduc-
teurs (European Chips Act) est également un élément 
déterminant dans le cadre de la résilience économique 
européenne.
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De laatste prioriteit behelst de veerkracht van de de-
mocratische instellingen. Het komt er vooral op aan 
de rechtsstaat en de onafhankelijkheid van de media 
in stand te houden. Verder meent het Tsjechisch voor-
zitterschap dat de digitale wereld en meer bepaald het 
gebruik van artificiële intelligentie (AI) gereguleerd 
moet worden.

IV.   GEDACHTEWISSELING

A. Vragen en opmerkingen van de leden

Mevrouw Van Bossuyt, volksvertegenwoordigster, 
begrijpt dat het managen van de crisis in Oekraïne het 
belangrijkste aandachtspunt van het Tsjechisch voorzit-
terschap is. Het lijkt haar een logische keuze. Verder 
deelt zij de aandacht voor de handel. De Europese han-
del moet zich inderdaad diversifiëren. Wat dat betreft 
kan een handelsakkoord met de Mercosur-landen een 
uiterst belangrijk potentieel inhouden voor de EU. Er 
zijn niettemin een aantal struikelstenen, die men kan 
wegnemen aan de hand van aanvullende protocollen. 
Het is dus noodzakelijk dat het voorzitterschap die zaken 
onderzoekt om snel tot oplossingen te komen. De betrek-
kingen met Mexico en Nieuw-Zeeland zijn inderdaad 
belangrijk, maar de trans-Atlantische betrekkingen zijn 
dat ook. Ze verklaart het Tsjechisch voorzitterschap 
betreffende die kwesties te steunen.

Acht het voorzitterschap doorbraken mogelijk inzake 
handelsakkoorden die momenteel in stand-by staan, met 
name aan de hand van aanvullende protocollen, bijvoor-
beeld in het kader van het akkoord met de Mercosur?

Energie is werkelijk een heel actuele problematiek. De 
ambassadeur heeft te kennen gegeven dat in het raam 
van het Fit for 55-pakket, de aandacht van het voorzitter-
schap meer specifiek op bevoorradingszekerheid gericht 
zal zijn. Is dat een goede lezing van het Tsjechische 
programma?

Wat de taxonomie die de Europese Commissie voorstelt 
betreft, is het lid verheugd dat ze een centrale plaats 
inneemt in het programma van het Tsjechisch voor-
zitterschap, dat – in het raam van de energietransitie 
– kernenergie en gas als groene energie wil erkennen.

De heer Klucký had het over de European Chips Act. 
Volgens mevrouw Van Bossuyt is ook dat een uiterst 
belangrijk onderwerp voor de EU, omdat de schaarste 
aan chips op bepaalde momenten een onderbreking 
van de productieactiviteiten van auto’s met zich heeft 
gebracht, onder andere in Gent. Het gaat weliswaar om 
een beperkt deel van de economie, maar het is vooral 

La dernière priorité porte, quant à elle, sur la résilience 
au sein des institutions démocratiques. Il s’agit avant 
tout de préserver l’état de droit et l’indépendance des 
médias. Par ailleurs, la présidence tchèque estime qu’il 
est nécessaire de réguler le monde digital et plus particu-
lièrement l’utilisation de l’intelligence artificielle (IA).

IV.   ÉCHANGE DE VUES

A. Questions et observations des membres

Mme Van Bossuyt, députée, comprend que la gestion 
de la crise ukrainienne soit le principal focus de la 
présidence tchèque. Ce choix lui paraît logique. Elle 
salue, par ailleurs, l’attention accordée au commerce. 
En effet, le commerce européen doit se diversifier. À cet 
égard, un accord commercial avec les pays du Mercosur 
aurait un potentiel extrêmement important pour l’UE. Il 
existe néanmoins certaines pierres d’achoppement qui 
pourraient être supprimées par le biais de protocoles 
additionnels. Il est donc nécessaire que la présidence se 
penche sur ces questions afin d’aboutir rapidement à des 
solutions. Les relations avec le Mexique et la Nouvelle-
Zélande sont en effet importantes, mais les relations 
transatlantiques également. Elle indique soutenir la 
présidence tchèque sur ces questions.

La présidence envisage-t-elle des percées en matière 
d’accords commerciaux actuellement en stand-by 
notamment par le biais de protocoles additionnels, par 
exemple dans le cadre de l’accord avec le Mercosur?

L’énergie est effectivement une problématique très ac-
tuelle. Dans le cadre du paquet Fit for 55, l’ambassadeur 
a indiqué que l’attention de la présidence se porterait plus 
spécifiquement sur la sécurité des approvisionnements. 
S’agit-il d’une bonne lecture du programme tchèque?

En ce qui concerne la taxonomie proposée par la Com-
mission européenne, la membre se réjouit que celle-ci 
soit au cœur du programme de la présidence tchèque, qui 
souhaite – dans le cadre de la transition énergétique – 
reconnaître le nucléaire et le gaz comme énergies vertes.

M. Klucký a évoqué l’European Chips Act. Selon 
Mme Van Bossuyt, il s’agit également d’un sujet très 
important pour l’UE puisque la pénurie de puces a 
engendré à certains moments une cessation des activités 
de production automobile, notamment à Gand. Il s’agit 
certes d’un pan restreint de l’économie, mais il s’agit 
surtout d’un pan stratégique pour l’UE. Par conséquent, 
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een strategische sector voor de EU. Volgens spreekster 
moet men bijgevolg dringend investeren in onderzoek 
en ontwikkeling in die sector. We kunnen ons immers 
niet veroorloven te wachten tot ondernemingen, die geen 
chips produceren, onderzoek terzake verrichten. Het 
gaat om een domein met hoge toegevoegde waarde en 
een hoog ontwikkelingspotentieel voor de EU. Het lid 
wenst de ambassadeur over die kwestie te horen.

Wat de Conferentie over de toekomst van Europa be-
treft, begrijpt het lid dat het Tsjechisch voorzitterschap 
eventuele wijzigingen van de Verdragen uitstelt, omdat 
die Verdragen nu al heel veel mogelijkheden bieden. 
Ze steunt dat standpunt en legt uit dat men inderdaad 
die kwesties perfect kan uitdiepen aan de hand van de 
bestaande Verdragen. Het lid denkt onder andere aan 
de verdieping van de interne markt, wat heel wat banen 
kan opleveren.

Wat de voedselzekerheid betreft wil mevrouw 
Van Bossuyt het standpunt van de heer Klucký horen 
in verband met de Afrikaanse landen en de impact die 
de schaarste op die landen kan hebben.

De heer Cogolati, volksvertegenwoordiger, looft de 
acties van Tsjechië in de strijd tegen de Russische agres-
sie in Oekraïne, die onrechtvaardig is en niet uitgelokt 
werd. Volgens hem is het een aanval van het autoritaire 
regime van Vladimir Poetin tegen de grondwaarden van 
de democratie en de Oekraïense rechtsstaat. Hij steunt 
dus de initiatieven die het Tsjechische voorzitterschap 
heeft genomen om alle vluchtelingen zonder onderscheid 
op te vangen, maar ook de maatregelen die het genomen 
heeft voor de wederopbouw van Oekraïne.

In verband met de energiezekerheid van de EU, verklaart 
het lid dat men deze crisis moet aangrijpen als een kans 
om het Europees continent om te bouwen zodat het 
energieonafhankelijk wordt. Volgens hem moet men de 
investeringen in hernieuwbare energie absoluut voort-
zetten, temeer daar het momenteel de enige energie is 
die in prijs daalt.

Vervolgens komt hij terug op de documenten die het 
voorzitterschap heeft overgezonden en die het opvoeren 
van de Europese onafhankelijkheid inzake gas, olie en 
steenkool toelichten. In die documenten wordt nergens 
gewag gemaakt van het embargo op Russisch uranium. 
Het is nochtans een essentiële kwestie. Het Europees 
Parlement heeft immers een coherent sanctiepakket 
gevraagd tegen alle energiebronnen afkomstig uit 
Rusland. Rosatom (1) levert bijna 40 % van de Europese 
kernbrandstof en staat ook in voor de ontwikkeling 

(1) Federaal Agentschap voor kernenergie van Rusland.

pour l’oratrice, il est urgent que l’on investisse dans 
la recherche et le développement dans ce secteur. En 
effet, on ne peut pas se permettre d’attendre que les 
entreprises, qui ne produisent pas de puces, effectuent 
des recherches en la matière. Il s’agit d’un domaine à 
haute valeur ajoutée et avec un haut potentiel de déve-
loppement pour l’UE. La membre souhaite entendre 
l’ambassadeur sur cette question.

Au sujet de la Conférence sur l’avenir de l’Europe, la 
membre comprend que la présidence tchèque laisse en 
suspens d’éventuelles modifications des Traités dans 
la mesure où ceux-ci contiennent déjà énormément de 
possibilités. Elle soutient cette position et explique, en 
effet, que l’on peut parfaitement approfondir ces ques-
tions sur la base des Traités existants. La membre pense 
notamment à l’approfondissement du marché intérieur 
et qui permettrait de créer de nombreux emplois.

Enfin, au sujet de la sécurité alimentaire, Mme 
Van Bossuyt souhaite entendre M. Klucký au sujet des 
pays africains et de l’impact que pourraient avoir les 
pénuries sur ces derniers.

M. Cogolati, député, salue les actions menées par la 
Tchéquie dans la lutte contre l’agression russe – injuste 
et non provoquée – en Ukraine. Pour lui, il s’agit 
d’une attaque contre les valeurs fondamentales de la 
démocratie et de l’État de droit ukrainien par le régime 
autoritaire de Vladimir Poutine. Il soutient donc les ini-
tiatives prises par la présidence tchèque pour accueillir 
tous les réfugiés, sans discrimination, mais également 
les mesures prises en faveur de la reconstruction de 
l’Ukraine.

Concernant la sécurité énergétique de l’UE, le membre 
indique qu’il faut saisir cette crise comme une opportu-
nité pour reconstruire le continent européen autour de 
son indépendance énergétique. Selon lui, il est impératif 
de poursuivre les investissements dans les énergies re-
nouvelables d’autant plus qu’il s’agit, à l’heure actuelle, 
des seules énergies dont le prix baisse.

Il revient ensuite sur les documents transmis par la prési-
dence et qui stipulent le renforcement de l’indépendance 
européenne en matière de gaz, de pétrole et de charbon. 
Dans ces documents, il n’est fait nulle part mention 
de l’embargo sur l’uranium russe. Pourtant, il s’agit 
d’une question essentielle. En effet, le Parlement euro-
péen a appelé un paquet de sanctions cohérent contre 
toutes les sources d’énergie en provenance de Russie.
Rosatom (1) fournit près de 40 % du combustible 
nucléaire européen et est également en charge du 

(1) Agence fédérale de l’énergie atomique de Russie.
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en de tests van de kernwapens van het Poetin-regime. 
Men moet dus dringend deze bevoorradingsbronnen 
diversifiëren, en wel om de Russische oorlogsmachine 
droog te leggen.

Hoe denkt het Tsjechische voorzitterschap de aanbeve-
lingen van de Conferentie over de toekomst van Europa 
uit te voeren met betrekking tot de democratische ver-
sterking van de EU? Hoe kan meer burgerparticipatie tot 
stand worden gebracht, naast wat de afgelopen maanden 
glansrijk werd verwezenlijkt?

Voorts is ook de voedselcrisis een essentieel punt. Het 
gaat om een wereldwijde crisis en ze zet de geloofwaar-
digheid van het Europese continent op het spel. Wat 
denkt de ambassadeur hierover?

Hoe zit het ten slotte met de steun voor de democratische 
transitie in Wit-Rusland? Dat land wordt momenteel im-
mers gebruikt als uitvalsbasis voor Russische operaties 
in Oekraïne.

De heer Flahaut, volksvertegenwoordiger, is verheugd 
over de keuze van het motto van het Tsjechische voor-
zitterschap, dat gebaseerd is op de woorden van Václav 
Havel. De Europese voorzitterschappen volgen elkaar 
op en we moeten daarbij vaststellen dat de afgelopen 
voorzitterschappen bemoeilijkt werden door hun bin-
nenlandse aangelegenheden. Spreker verwijst naar de 
Franse parlementsverkiezingen en de huidige spannin-
gen in de Tsjechische politiek. Een voorzitterschap van 
de Raad van de EU, tijdens binnenlandse verkiezingen, 
is immers nooit gemakkelijk. Spreker verwijst naar het 
toekomstige Belgische voorzitterschap, dat in 2024 ook 
zal plaatsvinden in een periode van lopende zaken en 
verkiezingen.

Wat de migratiecrisis betreft, herinnert spreker eraan 
dat deze crisis niet alleen in het Oosten bestaat. Het 
voorzitterschap dient zich te buigen over deze algemene 
problematiek om een humane oplossing te vinden, 
in tegenstelling tot sommige landen die zich gewoon 
tevreden stellen met «migranten door te verkopen» 
aan anderen.

Spreker vreest ook dat er geen gevolg zal gegeven wor-
den aan de verbintenissen die aangegaan werden ten 
aanzien van de Afrikaanse landen tijdens de zesde Top 
tussen de EU en de Afrikaanse Unie in februari 2022, 
waarbij hen aanzienlijke middelen zouden worden 
toegekend. Wanneer spreker de ambassadeur hoort 
praten over een Marshallplan voor Oekraïne, vreest hij 
immers dat de voor het Zuiden bestemde middelen naar 

développement et des tests des armes nucléaires du 
régime de Poutine. Il semble donc urgent de diversifier 
ces sources d’approvisionnement, et ce, afin d’assécher 
la machine de guerre russe.

Au sujet du renforcement démocratique dans l’UE 
prévu par la présidence tchèque, comment cette dernière 
envisage-t-elle de mettre en œuvre les recommandations 
établies par la Conférence sur l’avenir de l’Europe? 
Comment pourrait-on instituer plus de participation 
citoyenne, au-delà de ce qui a été brillamment réalisé 
ces derniers mois?

Par ailleurs, la crise alimentaire est également une 
question essentielle. Cette crise est mondiale et elle met 
la crédibilité du continent européen en jeu. Que pense 
l’ambassadeur à ce sujet?

Enfin, quid du soutien à la transition démocratique 
au Belarus? En effet, ce pays est à l’heure actuelle 
utilisé comme base arrière pour les opérations russes 
en Ukraine.

M. Flahaut, député, salue le choix de la devise de la 
présidence tchèque reprenant les propos de Václav 
Havel. Les présidences européennes se succèdent et 
force est de constater que les dernières d’entre elles ont 
été compliquées sur le plan de leur politique interne. 
Le membre fait référence aux élections législatives 
françaises et aux tensions actuelles sur la scène poli-
tique tchèque. En effet, une présidence du Conseil de 
l’UE, en période d’élections internes, n’est jamais aisée. 
L’orateur évoque la future présidence belge qui, en 2024, 
devra également composer avec une période d’affaires 
courantes et d’élections.

En ce qui concerne la crise migratoire, le membre rap-
pelle que cette crise n’existe pas uniquement à l’Est. 
La présidence devrait à cet égard se pencher sur cette 
problématique globale afin d’y apporter une solution hu-
maine, a contrario de certains pays qui ne se contentent 
que de «revendre les migrants» à d’autres.

Par ailleurs, il exprime sa crainte relative au non-respect 
des engagements pris vis-à-vis des pays africains lors 
du sixième somment Union européenne-Union afri-
caine de février 2022 visant à leur octroyer des moyens 
conséquents. Lorsqu’il entend l’ambassadeur parler de 
plan Marshall pour l’Ukraine, il craint en effet que les 
moyens prévus pour le Sud ne soient détournés au profit 
de l’Est. Après la crise sanitaire et aujourd’hui avec la 
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het Oosten zullen gaan. Na de gezondheidscrisis en nu 
met de voedselcrisis betreurt spreker dat de EU deze 
daad van solidariteit met Afrika verbreekt, ondanks 
de voorzet die onder het Franse voorzitterschap van 
de Raad werd gegeven. Daarom verbaast het de heer 
Flahaut dat de Afrikaanse kwestie niet in de prioriteiten 
van het Tsjechische voorzitterschap wordt opgenomen.

Er wordt heel veel gepraat over Defensie, over de 2 % 
van het bruto binnenlands product (bbp) en de Noord-
Atlantische Verdragsorganisatie (NAVO), maar ook 
over de Europese defensie. Wat is het standpunt van het 
Tsjechische voorzitterschap over deze twee kwesties, 
namelijk de Europese defensie en de NAVO? Hoe zal 
het voorzitterschap omgaan met deze twee overlappende 
kwesties, die tot doel hebben de militaire uitgaven te 
verhogen, wat niet per se overeenstemt met de bezorgd-
heid van de Belgische en Tsjechische bevolking?

Tot slot komt spreker terug op de kwestie van de uit-
breiding van de EU. Hoe wil het Tsjechische voorzit-
terschap de regels voor nieuwe toetredingen tot de EU 
handhaven? Volgens spreker moeten deze regels worden 
gehandhaafd en moet sommige lidstaten eraan herin-
nerd worden dat bepaalde kandidaat-lidstaten sneller 
vooruitgang boeken dan andere, binnen het kader van 
de bestaande doelstellingen en regels.

Senator Pieters merkt op dat er nog steeds een verschil 
is tussen West- en Oost-Europese landen. Een vergelij-
king van het programma van het Franse en Tsjechische 
voorzitterschap toont toch heel grote verschillen. Hoe 
zal het Tsjechische voorzitterschap de continuïteit tus-
sen de opeenvolgende voorzitterschappen waarborgen?

Mevrouw Marghem, parlementslid, herinnert eraan dat 
de voorzitter van de Europese Commissie verheugd was 
over de resultaten van het Franse voorzitterschap van 
de EU, meer bepaald inzake het Fit for 55-pakket, de 
follow-up van het herstelplan en het sanctiebeleid tegen 
Rusland. De Fransen hadden immers een ambitieus 
voorzitterschap voorgelegd dat voor vernieuwing van 
de EU zou zorgen. Hoe beoordeelt het Tsjechische voor-
zitterschap het vorige voorzitterschap? Is het van plan 
daarop voort te bouwen? Welke politieke boodschap wil 
Tsjechië uitdragen tijdens zijn voorzitterschap, een gele-
genheid die zich maar eens om de veertien jaar voordoet?

Volgens mevrouw Brouwers, senator, spreekt het voor 
zich dat de oorlog in Oekraïne de agenda van het nieuwe 
voorzitterschap zal beheersen en dat de vijf prioriteiten 

crise alimentaire, le membre déplore que l’UE brise cet 
acte de solidarité vis-à-vis de l’Afrique malgré l’impul-
sion lancée sous la présidence française du Conseil. 
C’est la raison pour laquelle M. Flahaut s’étonne de ne 
voir aucune mention de la question africaine dans les 
priorités de la présidence tchèque.

On entend énormément parler du secteur de la défense, 
des 2 % du produit intérieur brut (PIB) et de l’Organisa-
tion du Traité de l’Atlantique Nord (OTAN), mais aussi 
de la défense européenne. Quelle est la position de la pré-
sidence tchèque sur ces deux sujets, à savoir la défense 
européenne et l’OTAN? Comment la présidence arbi-
trera-t-elle ces deux problématiques qui se chevauchent 
et qui visent à augmenter les dépenses militaires, ce qui 
ne correspond pas forcément aux préoccupations des 
populations de la Belgique et de la Tchéquie?

Enfin, le membre revient sur la question de l’élargis-
sement de l’UE. Comment la présidence tchèque envi-
sage-t-elle de faire respecter les règles en application 
pour les nouvelles adhésions au sein de l’UE? Pour le 
membre, il est nécessaire de faire respecter ces règles 
et de rappeler à certains États membres qu’il est pos-
sible que certains candidats à l’adhésion avancent plus 
rapidement que d’autres, dans le cadre des objectifs et 
des règles existants.

M. Pieters, sénateur, remarque qu’il existe encore et 
toujours une différence entre les pays d’Europe de 
l’Ouest et des pays d’Europe de l’Est. Si l’on compare 
le programme de la présidence française avec celui de 
la Tchéquie, il y a tout de même énormément de diffé-
rences. Comment la présidence tchèque fera-t-elle pour 
qu’il y ait malgré tout une certaine continuité entre les 
présidences successives?

Mme Marghem, députée, rappelle que la présidente de 
la Commission européenne a salué le bilan de la prési-
dence française de l’UE pour ses avancées, notamment 
dans le dossier du paquet Fit for 55, sur le suivi du plan 
de relance ou encore la gestion des sanctions vis-à-vis 
de la Russie. En effet, les Français avaient présenté une 
présidence ambitieuse et porteuse de renouveau pour 
l’UE. Quel est le bilan que tire la présidence tchèque 
de la précédente présidence? Compte-t-elle s’en inspi-
rer? Quel message politique la Tchéquie souhaite-t-elle 
porter dans le cadre de sa présidence, une occasion qui 
n’intervient que tous les quatorze ans?

Mme Brouwers, sénatrice, estime qu’il est évident que 
la guerre en Ukraine dominera l’actualité de la nouvelle 
présidence et que les cinq priorités sont intimement liées. 
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nauw met elkaar verbonden zijn. Spreekster is verheugd 
over de belangstelling van het Tsjechische voorzitter-
schap voor het Europees Jaar van de jeugd (in 2022). 
Spreekster meent dat dit initiatief weinig zichtbaar is 
in sommige lidstaten en is verheugd over de aandacht 
die het Tsjechische voorzitterschap hieraan schenkt. 
Jongeren hebben uiteraard belangstelling voor de oorlog 
in Oekraïne en voor economische problemen, maar ze 
maken zich ook zorgen over het klimaat. Dit onderwerp 
zou in het programma van het voorzitterschap meer 
aandacht kunnen krijgen.

Spreekster verheugt zich over de belangstelling van het 
Tsjechische voorzitterschap voor het probleem van de 
desinformatie en de risico’s die sociale media op dit 
gebied met zich meebrengen. Zij stelt vast dat jongeren 
geen informatie meer inwinnen via de traditionele media 
en de voorkeur geven aan informatie uit deze media, 
hoewel er op deze kanalen veel desinformatie te vinden 
is. Spreekster geeft aan dat de Senaat een informatie-
verslag heeft opgesteld (doc. Senaat, nr. 7-110/1) over dit 
onderwerp, met bijzondere aandacht voor de rol van de 
EU in de strijd tegen fake news.

Voorts begrijpt spreekster dat het voorzitterschap ook 
bijzondere aandacht zal besteden aan de economie, meer 
bepaald rond digitalisering en technologie. Zij neemt 
akte van de initiatieven inzake beleidsmaatregelen rond 
mobiliteit, milieu en decentralisatie van de overheid. Dit 
laatste punt kan volgens haar positief zijn voor de interne 
werking van België, waar de Gewesten een belangrijke 
rol spelen.

Tot slot is mevrouw Brouwers verheugd over de aan-
dacht van het voorzitterschap voor voedselschaarste en 
de veiligheid van geneesmiddelen. De pandemie wordt 
enigszins overschaduwd door de crisis in Oekraïne, 
maar de uitdagingen die de pandemie aan het licht heeft 
gebracht, mogen niet worden vergeten.

De heer Daems, senator, begint zijn uiteenzetting met 
een directe vraag over de strategische veerkracht van de 
Europese economie. Op 23 juni 2022 vindt een top van 
de BRICS-landen plaats (Brazilië, Rusland, India, China 
en Zuid-Afrika). Poetin zal op het podium staan met Xi 
Jing Pin, Bolsonaro, Modi en anderen. Spreker herin-
nert eraan dat de BRICS-landen meer dan 40 % van de 
wereldbevolking en een kwart van de wereldeconomie 
vertegenwoordigen.

De EU heeft talrijke sancties tegen Rusland ingesteld. 
In dit verband wil spreker weten welke houding de EU 
zal aannemen op economisch vlak ten aanzien van de 

La membre salue l’intérêt de la présidence tchèque pour 
l’Année européenne de la jeunesse (en 2022). Elle estime 
que cette initiative manque de visibilité dans certains 
États membres et se félicite de l’attention qui y est portée 
par la présidence tchèque. Les jeunes s’intéressent évi-
demment à la guerre en Ukraine et aux problématiques 
économiques, mais ils sont également préoccupés par la 
question climatique. Cette question pourrait être mise 
plus en avant dans le programme de la présidence.

L’intervenante se réjouit de l’intérêt de la présidence 
tchèque à l’égard de la question de la désinformation et 
des risques liés aux réseaux sociaux dans cette matière. 
En effet, elle constate que les jeunes ne s’informent 
plus via les médias traditionnels et qu’ils privilégient 
les informations provenant de ces réseaux bien qu’il y 
ait, sur ces canaux, énormément de désinformation. Elle 
indique que le Sénat a produit un rapport d’information 
(doc. Sénat, no 7-110/1) sur le sujet avec un regard par-
ticulier sur le rôle de l’UE en matière de lutte contre 
les fake news.

Par ailleurs, la membre comprend que la présidence 
consacrera également une attention particulière à l’éco-
nomie, notamment autour de la numérisation et des 
technologies. Elle prend acte des initiatives en matière 
de politiques liées à la mobilité, à l’environnement et 
à la décentralisation des autorités. En ce qui concerne 
cette dernière thématique, elle estime qu’il s’agit d’un 
point positif au regard du fonctionnement interne belge 
où les Régions jouent un rôle important.

Enfin, Mme Brouwers salue l’intérêt accordé par la pré-
sidence aux questions de pénurie alimentaire ainsi qu’à 
la sécurité pharmaceutique. La pandémie est quelque peu 
effacée par la crise ukrainienne, mais il convient de ne 
pas oublier les défis que celle-ci a mis au jour.

M. Daems, sénateur, entame son intervention avec 
une question directe sur la résilience stratégique de 
l’économie européenne. Le 23 juin 2022 aura lieu 
un sommet des pays du BRICS (Brésil, Russie, Inde, 
Chine et Afrique du Sud). On y verra briller Poutine 
autour de Xi Jing Pin, Bolsonaro, Modi et consorts. Le 
membre rappelle que les pays du BRICS représentent 
plus de 40 % de la population mondiale et un quart de 
l’économie mondiale.

L’UE a mis en œuvre de nombreuses sanctions à l’en-
contre de la Russie. À cet égard, l’intervenant souhaite 
connaître l’attitude, sur le plan économique, que l’UE 
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andere BRICS-landen. Wat de Europese economische 
weerbaarheid betreft, is het volgens spreker uiterst 
belangrijk rekening te houden met deze polarisatie 
van de wereld. Voor de heer Daems is het cruciaal dat 
het voorzitterschap deze problematiek opneemt in zijn 
vierde prioriteit.

B. Antwoorden van de ambassadeur

Op de vragen over de belangrijke plaats die de aanpak 
van de crisis in Oekraïne krijgt, antwoordt de heer 
Klucký dat zij andere crises, zoals die in Afrika en 
de Sahel, niet overschaduwt. Hij legt uit dat de ont-
wikkelingen in Oost-Europa niet gunstig zijn voor de 
Europeanen. Toch geeft de ambassadeur aan dat hij 
Praag op de hoogte zal brengen van de standpunten die 
tijdens deze hoorzitting hierover worden ingenomen.

Over de strategische veerkracht van de Europese eco-
nomie, meer bepaald in de agrovoedingssector, wijst 
spreker erop dat de voedselcrisis in Afrika inderdaad 
niet in extenso is opgenomen in het programma van 
het voorzitterschap. Deze kwestie zal echter bijzondere 
aandacht krijgen tijdens het voorzitterschap.

Wat de kwestie van de top van Staatshoofden van de 
BRICS-landen betreft, antwoordt de ambassadeur dat 
de belangrijkste uitdaging voor de EU de heroriëntatie 
naar andere markten is. De situatie is immers complex 
en het zal niet gemakkelijk zijn om dit te verwezenlijken. 
Spreker wijst erop dat dit soort prioriteiten binnen het 
Trio-voorzitterschap (Frankrijk, Tsjechië en Zweden) 
wordt vastgesteld, aangezien een voorzitterschap slechts 
zes maanden duurt. Deze prioriteiten zijn in decem-
ber 2021 voorgesteld. De Oekraïense crisis heeft de 
situatie echter gewijzigd.

Wat de jeugd en de Conferentie over de toekomst van 
Europa betreft, wijst spreker erop dat zijn land inspan-
ningen wil doen in het kader van het Europees Jaar van 
de jeugd 2022, waarbij de nadruk ligt op een betere 
dialoog met de jongeren en het bevorderen van hun 
deelname aan het politieke proces. Hij bevestigt ook het 
belang van het klimaatvraagstuk in dit verband.

Wat de herziening van de Verdragen betreft, is de 
Tsjechische Republiek van mening dat het niet oppor-
tuun is dit debat tijdens het voorzitterschap aan te gaan. 
De bestaande instrumenten in de Verdragen dienen 
aangewend te worden om de EU verder te verdiepen, 
met inbegrip van de interne markt.

adoptera vis-à-vis des autres pays du BRICS. Lorsqu’il 
s’agit de résilience économique européenne, selon lui, 
il est primordial de prendre en considération cette bipo-
larisation du monde. Pour M. Daems, il est crucial que 
la présidence intègre cette problématique dans le cadre 
de sa quatrième priorité.

B. Réponses de l’ambassadeur

En ce qui concerne les questions sur la place impor-
tante accordée à la gestion de la crise ukrainienne, 
M. Klucký répond que celle-ci n’occulte pas les autres 
crises, comme celles en Afrique et au Sahel. Il explique 
que les développements à l’Est de l’Europe ne sont pas 
favorables aux Européens. Néanmoins, l’ambassadeur 
indique qu’il informera Prague des positions dévelop-
pées à ce sujet dans le cadre de cette audition.

Au sujet de la résilience stratégique de l’économie 
européenne, notamment dans le secteur agro-alimen-
taire, l’intervenant indique que la crise alimentaire en 
Afrique n’est effectivement pas reprise in extenso dans 
le programme de la présidence. Toutefois, cette problé-
matique fera l’objet d’une attention particulière lors de 
cette présidence.

Quant à la question du sommet des chefs d’État du 
BRICS, l’ambassadeur répond que le principal défi 
pour l’UE est sa réorientation vers d’autres marchés. 
La situation est en effet complexe et il ne sera pas facile 
de répondre à ce défi. Il indique que ce type de priorité 
s’établit au sein du Trio (France, Tchéquie et Suède) 
puisqu’une présidence ne dure que six mois. Ces prio-
rités ont été présentées en décembre 2021. Cependant, 
la crise ukrainienne a changé la donne.

Pour ce qui est de la jeunesse et de la Conférence sur 
l’avenir de l’Europe, l’orateur indique que son pays est 
prêt à cibler ses efforts sur l’Année européenne de la 
jeunesse 2022 en mettant l’accent sur l’amélioration du 
dialogue avec les jeunes ainsi que sur la promotion de 
leur participation au processus politique. Il confirme 
également l’importance de la question climatique 
dans ce cadre.

La Tchéquie estime, au sujet de la révision des Traités, 
qu’il n’est pas opportun d’ouvrir ce débat pendant la 
présidence. En effet, il convient d’utiliser les outils 
existants, au sein des Traités, pour poursuivre l’appro-
fondissement de l’UE en ce compris le marché intérieur.
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Op de vraag naar het Tsjechische standpunt over defensie 
en over de NAVO en de EU antwoordt de heer Klucký 
dat de trans-Atlantische band behouden moet blijven bij 
de ontwikkeling van de Europese defensie. De lidstaten 
moeten intensiever samenwerken en de efficiëntie in 
deze sector moet worden vergroot. Vandaag promoot 
elk land zijn eigen militaire industrie, wat de Europese 
defensiemarkt fragmenteert. Deze markt moet dus wor-
den versterkt. Hij herinnert eraan dat zijn land, net als 
België, sterk afhankelijk is van Amerikaanse wapens. 
Volgens spreker moet de overdracht van technologie 
worden versneld, zodat bepaalde wapens in Europa 
kunnen worden geproduceerd.

Energie is een zeer belangrijke kwestie voor Tsjechië, dat 
in het midden van het continent is ingesloten. De havens 
van Hamburg, Antwerpen en Rotterdam zijn toegangs-
poorten voor de Tsjechische invoer, maar ook voor zijn 
uitvoer. Tsjechië is immers een sterk geïndustrialiseerd 
land, maar ook, net als België, een belangrijke exporteur.

De energiebevoorrading is een strategische kwestie. 
Hoewel Tsjechië voorstander is van sancties tegen 
Rusland, is het absoluut noodzakelijk dat de gasbe-
voorrading wordt gewaarborgd. Daarom onderhandelt 
Tsjechië momenteel met Nederland, Duitsland en 
Polen om zijn energieautonomie te waarborgen. Wat 
kernenergie betreft, herinnert de ambassadeur eraan 
dat zijn land waarschijnlijk het laatste land in de EU 
is dat op zijn grondgebied uraniummijnen heeft. De 
Tsjechische regering heeft een jaar geleden besloten 
geen Russische kernbrandstof meer te kopen. Sinds de 
veiligheidsproblemen bij de uraniumproductie zijn op-
gelost, produceert Tsjechië immers zijn eigen brandstof 
via het Amerikaanse bedrijf Westinghouse.

Vervolgens komt de heer Klucký terug op de kwestie 
van de Europese taxonomie. Het is duidelijk dat het 
alleen gaat om het gebruik van gas en kernenergie bij 
de overgang van fossiele brandstoffen naar hernieuw-
bare energie zoals waterstof, zonne- en windenergie. 
Men moet immers over een relatief lange tijdsspanne 
beschikken om een overgang mogelijk te maken die 
economisch haalbaar is. Deze taxonomie, die nog door 
het Europees Parlement moet worden goedgekeurd, is 
een fundamenteel instrument om de energietransitie tot 
stand te brengen. Hetzelfde geldt voor de programma’s 
Fit for 55 en REPowerEU.

De ambassadeur bevestigt dat de bezorgdheid over fake 
news en sociale media steeds groter wordt. In dit verband 
onderstreept hij dat de Digital Act een globale Europese 
visie mogelijk heeft gemaakt om het hoofd te bieden aan 

En ce qui concerne la question portant sur la position 
tchèque en matière de défense et au sujet de l’OTAN et 
de l’UE, M. Klucký répond qu’il faut préserver le lien 
transatlantique tout en développant la défense euro-
péenne. Il est nécessaire de renforcer la coopération 
entre les États membres ainsi que l’efficacité dans ce 
secteur. Aujourd’hui, chaque pays promeut sa propre 
industrie militaire, ce qui fragmente le marché euro-
péen de la défense. Il conviendrait donc de renforcer ce 
marché. Il rappelle que son pays, comme la Belgique, 
dépend fortement de l’armement étasunien. Selon lui, 
il faut accélérer les transferts de technologies afin de 
pouvoir produire certains armements en Europe.

La question énergétique est un sujet très important pour 
la Tchéquie, qui est enclavée au milieu du continent. Les 
ports d’Hambourg, d’Anvers et de Rotterdam consti-
tuent des portes d’entrée pour les importations tchèques, 
mais également des débouchés pour leurs exportations. 
En effet, la Tchéquie est un pays très industrialisé, mais 
aussi, à l’instar de la Belgique, un grand exportateur.

L’approvisionnement en énergie est un point stratégique. 
Bien que la Tchéquie soit en faveur des sanctions à 
l’encontre de la Russie, l’approvisionnement en gaz doit 
impérativement être garanti. C’est la raison pour laquelle 
la Tchéquie négocie actuellement avec les Pays-Bas, 
l’Allemagne et la Pologne afin de garantir son autonomie 
énergétique. En ce qui concerne le nucléaire, l’ambassa-
deur rappelle que son pays est probablement le dernier, 
au sein de l’UE, à disposer de mines d’uranium sur son 
territoire. Le gouvernement tchèque a décidé, depuis un 
an, de ne plus se fournir en combustible nucléaire russe. 
En effet, depuis la résolution de problèmes sécuritaires 
de production d’uranium, la Tchéquie produit son propre 
combustible via la société étasunienne Westinghouse.

M. Klucký revient ensuite sur la question de la taxonomie 
européenne. Il est clair qu’il ne s’agit que de l’utilisation 
du gaz et du nucléaire dans le cadre de la transition des 
énergies fossiles vers les énergies renouvelables comme 
l’hydrogène, le solaire ou encore l’éolien. Il est en effet 
primordial de disposer d’une période relativement 
longue pour permettre une transition économiquement 
gérable. Cette taxonomie, qui doit encore être approuvée 
par le Parlement européen, est un outil fondamental pour 
aboutir à la transition énergétique. Il en va de même des 
programmes Fit for 55 et REPowerEU.

Par ailleurs, au sujet des fake news et des médias sociaux, 
l’ambassadeur confirme qu’il s’agit d’une préoccu-
pation particulièrement grandissante. À cet égard, il 
souligne que le Digital Act a permis de développer une 
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een probleem dat volgens hem zeer ernstig is. Daarom 
is het vandaag van cruciaal belang een wettelijk kader 
voor het beheer van het internet in te voeren.

Tot slot verzoekt de heer Klucký de leden van het ad-
viescomité hem per e-mail hun eventuele opmerkingen 
en vragen over het programma van het Tsjechische 
voorzitterschap te sturen.

V.  BIJLAGE

Presentatie «Présidence tchèque du Conseil de l’UE» 
(enkel beschikbaar in het Frans).

De voorzitters-rapporteurs,

Gaëtan VAN GOIDSENHOVEN.
Eliane TILLIEUX.

vision européenne globale qui permet de gérer ce qu’il 
estime être une crise importante. Il est donc crucial, 
aujourd’hui, de mettre en œuvre un cadre législatif pour 
la gestion de l’Internet.

Pour conclure, M. Klucký invite les membres du comité 
d’avis à lui faire part de leurs éventuelles remarques et 
questions sur le programme de la présidence tchèque 
par courriel.

V.  ANNEXE

Présentation «Présidence tchèque du Conseil de l’UE» 
(uniquement disponible en français).

Les présidents-rapporteurs,

Gaëtan VAN GOIDSENHOVEN.
Eliane TILLIEUX.
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Présidence tchèque du 
Conseil de l'UE

Etat des lieux : Préparatifs de la PRES CZ 2022

• Historiquement la 22ème présidence tchèque de l'UE (la 1ère remontant à 2009 avant le 
Traité de Lisbonne)

• Le bureau du gouvernement est le coordinateur central

• Les préparatifs ont commencé en 2018 ; Trois niveaux différents de préparations :
• Préparation du contenu
• Organisation et logistique
• Communication et culture

• Le programme du Trio (FR+CZ+SE), qui définit le cadre des 18 mois de présidence, a été 
approuvé par le gouvernement le 14 décembre 2021 par tous les États membres de 
l'UE, puis publié.

• Les priorités de la présidence tchèque ont été approuvées et pprésentées au public le 15 
juin 2022.

• Le programme complet (y compris les agendas sectoriels) sera publié le 30 juin.

1
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Priorités de la PRES CZ : Cinq domaines phares

• 1) Gestion de la crise des réfugiés et redressement de 
l'Ukraine après la guerre

• 2) Sécurité énergétique
• 3) Capacités de défense européennes et sécurité du 

cyber-espace
• 4) Résilience stratégique de l'économie européenne 
• 5) Résilience des institutions démocratiques

Gestion de la crise des réfugiés et redressement de 
l'Ukraine après la guerre
• Repartition les rressources financières de l'UE de manière flexible pour 

aider les pays les plus touchés par l'afflux de réfugiés, en coopération 
avec les institutions européennes.

• Se concentrer sur les personnes les plus vulnérables ainsi que sur les 
pays les plus touchés, tout en respectant les pprincipes de solidarité, 
d'efficacité et de flexibilité.

• Reconstruction de l'Ukraine après la guerre - reconstruction des 
infrastructures essentielles, fourniture de services de base, renforcement 
de la résilience, redressement économique et stabilité de l'Ukraine.

• Conférence des ddonateurs potentiels et „un pplan Marshall pour 
l'Ukraine".

3
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Sécurité énergétique

• RRéduction de la dépendance énergétique vis-à-vis de la Russie, 
afin que l'UE ne soit pas tributaire de pays qui menacent 
directement sa sécurité.

• Transition vers les éénergies renouvelables et ddécarbonation
(mise en œuvre de REPowerEU et Fit for 55) 

• Mise en œuvre d'une combinaison appropriée d'instruments 
qui réduiront les iimpacts sociaux et économiques négatifs de 
l'augmentation des prix de l'énergie et du risque de pauvreté 
énergétique.

Capacités de défense européennes

• Développement d'une coopération à long terme sur les ssystèmes militaires 
stratégiques et la garantie des ccapacités militaires nécessaires, notamment en 
partenariat avec l'OTAN

• Exploration des domaines où l'UE apporte une valeur ajoutée, tels que les 
achats communs d'armes ou la cartographie des lacunes, et la ccoopération à 
long terme des États membres

• Transition numérique de l'économie et le renforcement de la sécurité et de la 
stabilité du cyberespace.

• La bboussole stratégique sera mise en œuvre dans le cadre de la PRES tchèque 
et traitera de sujets tels que les menaces hybrides, la désinformation ou la 
cybersécurité. 

• Diminution de la dépendance technologique et augmentation des capacités 
industrielles de l'UE 

5

6



( 16 )
7-365/1 – 2021/2022
DOC 55 2841/001

16.09.2022

4

Résilience stratégique de l'économie de l'UE

• Accent mis sur la ffragilité des chaînes d'approvisionnement 
mondiales et la pperturbation des marchés des produits de 
base. 

• Approfondissement du mmarché intérieur, notamment dans le 
domaine des services numériques et de l'économie 
numérique 

• Conclusion dd'accords commerciaux et d'investissement avec 
des partenaires fiables afin de renforcer les chaînes 
d'approvisionnement et de rréduire la dépendance à l'égard de 
régimes hostiles ou instables. 

• Renforcement de la résilience stratégique par un soutien ciblé 
à la compétitivité technologique fondée sur des capacités de 

Résilience des institutions démocratiques

• Renforcer la résilience des institutions démocratiques qui ont 
un impact crucial sur la sauvegarde des valeurs de la 
démocratie et de l'État de droit.

• Se concentrer sur la transparence du ffinancement des partis 
politiques et sur l'indépendance des médias, y compris le 
renforcement de la lliberté des médias et du pluralisme sur le 
marché des médias. 

• Promouvoir le respect et le renforcement des libertés, des 
droits de l'homme et des valeurs européennes dans 
l'environnement hors ligne et en ligne.
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